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ATA Nº 03/2022/CCNH  1 

Ata da terceira sessão ordinária de 2022 do Conselho do Centro de Ciências Naturais e Humanas 2 

(ConsCCNH) da Universidade Federal do ABC (UFABC), iniciada às catorze horas e cinco 3 

minutos do dia catorze de março de dois mil e vinte e dois, de forma remota pela plataforma 4 

ConferênciaWeb da Rede Nacional de Pesquisa. A sessão foi presidida por Márcia Helena 5 

Alvim, diretora em exercício do Centro de Ciências Naturais e Humanas da UFABC, e contou 6 

com a presença dos Conselheiros: os representantes docentes Célio Fernando Figueiredo 7 

Angolini, Cesar Augusto João Ribeiro, Gustavo Martini Dalpian, Juliana dos Santos de Souza 8 

Silva, Luciano Soares da Cruz, Marco Antonio Bueno Filho, Nathalia de Setta Costa e Otto 9 

Müller Patrão de Oliveira; a representante técnico-administrativa Thaís Takahashi Sugimati; a 10 

representante discente da graduação Heloísa Bitu Boss. Convidados: Carolina Assumpção 11 

Ramirez, chefe da Divisão Administrativa. (mencionar que o diretor teve ausência justificada) 12 

Convidados: os representantes suplentes Bianca Barboza Bertolotto, Breno Marques Gonçalves 13 

Teixeira, Marcelo Zanotello e Monica Benicia Mamian Lopes. Como Apoio Administrativo 14 

estiveram presentes Renato da Silva Correa e Isabella Soares Rossi. Ausências justificadas: 15 

Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha, em férias. Havendo quórum legal, Márcia abriu a 16 

sessão com os Informes da Direção: 1. Cadastros de Pesquisador Colaborador – informou o 17 

cadastro de Fabiane de Jesus Trindade (Supervisor: Gustavo Martini Dalpian), recebido no 18 

período. 2. Esclarecimento da SUGEPE sobre possibilidade de impacto da Lei Complementar 19 

191/2022 nos processos de promoção funcional. – comentou o esclarecimento enviado pela 20 

SUGEPE, de que a inclusão do parágrafo 8º no artigo 8º da referida Lei Complementar não altera 21 

a aplicabilidade da Lei Complementar 173/2020 para os casos de promoção e progressão 22 

funcional docente, nos termos da Nota Técnica SEI nº 27.126/2020/ME. 3. RTI FAPESP 2022 - 23 

Prorrogação da Chamada Anual para Apresentação de Propostas para 20/04/2022. – informou 24 

que o prazo desta chamada foi estendido para 20/04/2022. 4. Aprovação da participação de 25 

docentes e adequação de declaração de horas do Projeto de Extensão (PROEC) "Produção e 26 

Reprodução de Conhecimento em Heliópolis/SP: fortalecendo as bases de um bairro educador” – 27 

comentou sobre o projeto de extensão, do qual participam vários docentes do CCNH e cujas 28 

declarações de horas já foram aprovadas pelo ConsCCNH em sessões anteriores. Acrescentou 29 

que este projeto previa um curso de especialização, denominado “Formação das Infâncias em 30 

Territórios Periféricos”; houve dúvidas sobre a necessidade de o ConsCCNH analisar o mérito 31 

do projeto pedagógico deste curso, o que motivou à inclusão deste tema como item 6 da pauta da 32 

ordem do dia, mas foi esclarecido em comunicações com a parte demandante que o mérito deste 33 

curso já fora aprovado pela Comissão de Especialização da Pró-Reitoria de Pós-Graduação 34 

(CoE), tendo já sido encaminhado à pauta da sessão de abril do ConsEPE. Desta forma, caberia 35 

ao Conselho do Centro deliberar somente sobre a participação das coordenadoras do curso. A 36 
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participação foi aprovada em caráter ad referendum pela direção do CCNH, visando evitar o 37 

risco de perda da emenda parlamentar que financia o projeto. Ante todas estas informações, a 38 

presidente propôs a retirada de pauta do item 6 da ordem do dia, sendo acatada. 5. Aprovação de 39 

atividade esporádica - Palestra na UDESC em 30/03/2022; carga horária: 3 horas. Interessado: 40 

Daniel Pansarelli. – comentou sobre a solicitação de atividade esporádica aprovada, realizada 41 

pelo docente em 30 de março passado. 6. Coordenação Executiva de Sustentabilidade (COES) – 42 

indicação de um representante do Centro – comentou sobre e-mail da COES solicitando aos 43 

Conselhos dos Centros que indicassem, até 20/04/2022, um representante para a comissão. Ante 44 

esta necessidade, Otto se dispôs a representar o Centro junto ao órgão. 7. Retomada do 45 

atendimento presencial considerando as especificidades e disponibilidade de pessoal do CCNH – 46 

Comentou que, ante a Resolução ConsUNI 217/2022, os setores da UFABC estão se 47 

reorganizando durante os meses de abril e maio para a retomada do atendimento presencial em 48 

01 de junho de 2022. Informou que a direção reuniu-se com as chefias das divisões do Centro 49 

para conversar sobre a questão, planejar e organizar a retomada. Carolina e Renato comentaram 50 

algumas premissas adotadas nesse processo de transição do atendimento remoto para o 51 

presencial, como a preocupação em manter os processos que foram migrados para fluxo digital 52 

neste meio, ante os ganhos obtidos; e as limitações em termos de disponibilidade de pessoal dado 53 

que boa parte dos servidores das divisões estão enquadrados no Grupo Ampliado de Risco 54 

(GAR). Informes dos Conselheiros: 1. Cesar informou que o concurso da área de Biotecnologia, 55 

subárea Engenharia Metabólica foi encerrado, com dois candidatos aprovados. Acerca da moção 56 

emitida pelo Conselho, recomendou que a realização de concursos públicos para docentes por meios 57 

remotos seja adotada apenas em caráter excepcional, considerando os fatores negativos observados 58 

no processo como o risco de queda da conexão com a internet e a falta de proximidade com os 59 

candidatos. Acrescentou que os membros externos da banca não receberam nenhum pro labore já 60 

que o concurso foi realizado à distância, apesar do tempo despendido por eles com o processo, e 61 

sugeriu ao Conselho que seja concedido algum reconhecimento ao trabalho realizado. A presidente 62 

sugeriu uma parceria com a EDUFABC neste sentido. 2. Juliana transmitiu a preocupação do Prof. 63 

Wendel Alves, presidente da banca do concurso de Eletroanalítica, quanto à dificuldade na realização 64 

da etapa de avaliação do projeto. Informou que o concurso teve apenas um candidato aprovado na 65 

prova escrita. Informou sobre as orientações da SUGEPE e consequentes dificuldades para realizar o 66 

processo de forma adequada. Manifestou preocupação especialmente com os próximos concursos a 67 

serem realizados. Marcia sugeriu levar os questionamentos à SUGEPE como experiência dos dois 68 

conselheiros na realização de concurso, sendo acatada. Passou-se à Ordem do Dia – 1. Atas da 1ª 69 

sessão ordinária, da continuação da 1ª sessão ordinária e da 2ª sessão ordinária de 2022 – 70 

Relatora: Marcia Helena Alvim – Cesar apontou uma incorreção na linha 34 e Natália solicitou 71 

substituir, na linha 103, Comissão de Pesquisa por CALGP. Em votação, a ata da 1ª sessão e de 72 

sua continuação, com as alterações sugeridas, foi aprovada por unanimidade. A ata da 2ª sessão 73 
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foi aprovada com três abstenções (Thaís, Gustavo e Cesar, por ausência à sessão). 2. Avaliações 74 

em Estágio probatório – em votação, a conclusão do estágio probatório do docente João Nuno 75 

Barbosa Rodrigues (Física) foi aprovada por unanimidade. Passou-se ao item 3 da pauta, mas o 76 

relator propôs que os itens 3, 4 e 5 da pauta da ordem do dia fossem apreciados e votados 77 

juntamente em bloco, sendo acatado. 3. Ad referendum – Indicação de comissão de seleção para 78 

Processo Seletivo Simplificado para contratação de Professor Visitante – Edital nº 62/2021 – 79 

Ensino de Física (Portaria da Direção 2290/2022) – Relator: Gustavo Dalpian. 4. Ad referendum 80 

– Indicação de comissão de seleção para Processo Seletivo Simplificado para contratação de 81 

Professor Visitante - Edital nº 55/2021 - Ensino de Biologia, subárea Ensino e História da 82 

Biologia (Opção 1) (Portaria da Direção 2274/2022) – Relator: Gustavo Dalpian . 5. Ad 83 

referendum – Indicação de comissão de seleção para Processo Seletivo Simplificado para 84 

contratação de Professor Visitante - Edital nº 55/2021 - Ensino de Biologia, subárea Educação e 85 

Tecnologias da Informação e Comunicação para o Ensino de Ciências e Biologia (Opção 2) 86 

(Portaria da Direção 2275/2022) – Relator: Gustavo Dalpian. – Gustavo expôs que as três 87 

indicações de banca foram aprovadas ad referendum pela direção e que os processos seletivos já 88 

foram concluídos. Por outro lado, analisou as propostas e constatou que os membros indicados 89 

eram devidamente aptos e livres de impedimento; concluindo com seu parecer favorável à 90 

aprovação das indicações. Em votação, as três propostas de comissão de seleção foram 91 

aprovadas com uma abstenção (Otto solicitou abstenção ao item 5). Concluída a votação do item, 92 

o relator comentou ter se sentido constrangido ao receber a solicitação para analisar estas 93 

propostas de comissão, dado que o processo já estava completamente encerrado e os candidatos 94 

aprovados, definidos. Pontuou que o tema deveria ser relatado pela direção, esclarecendo suas 95 

justificativas para a necessidade de maior celeridade na aprovação destas comissões. 6. Ad 96 

Referendum – Análise do projeto pedagógico do Curso de especialização "Formação das 97 

Infâncias em territórios Periféricos" – Relatora: Juliana dos Santos de Souza Silva. O item foi 98 

retirado de pauta, conforme explicado no item 4 dos Informes da Direção. 7. Ad referendum – 99 

Oferta Interquadrimestral de Bases Experimentais das Ciências Naturais – Relator: Heloísa Bitu 100 

Boss. Bianca apresentou seu relato favorável à oferta da disciplina. Destacou que, ante à grande 101 

demanda reprimida para esta disciplina, seria interessante manter esta oferta interquadrimestral. 102 

Pontuou que os projetos a serem apresentados ao final desta disciplina precisarão considerar o 103 

prazo mais curto da oferta. Acrescentou também que não seria ideal a oferta da disciplina no 104 

período vespertino, pois vários discentes do público-alvo trabalham ou realizam estágio; e 105 

destacou a necessidade de se pensar um mecanismo de consulta aos discentes sobre a oferta das 106 

disciplinas. Após discussão, em votação, a oferta da disciplina foi aprovada por unanimidade. 107 

Expediente – 1. Relatório Anual de Atividades 2021 – Relator: Marco Antônio Bueno Filho. 108 

Marco apresentou seu relato favorável à aprovação do relatório, mas apontando a necessidade de 109 

revisão ao item “Demais tipos de produção bibliográfica” na página 80 do documento, na coluna 110 



 

 

 

 

 

 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Fundação Universidade Federal do ABC 

Centro de Ciências Naturais e Humanas 

4 
Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André – SP 

CEP 09210-580 · Bloco A · Torre 3 · 6º andar · Fone: (11) 4996.7960/4996.7967 

secretariaccnh@ufabc.edu.br/administracao.ccnh@ufabc.edu.br 

referente ao ano de 2020. A secretaria confirmou que o dado estava incorreto, e será retificado. 111 

Nathalia sugeriu uma correção à tabela 18, pois as linhas 43 e 58 estariam repetidas. A 112 

presidência propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo acatada. Em votação, o relatório 113 

com as alterações sugeridas foi aprovado por unanimidade. 2. Comissão Assessora para 114 

Promoção docente da categoria Associado para Titular – Relator: Otto Müller Patrão de Oliveira. 115 

Otto apresentou seu relato favorável à criação de uma comissão para avaliar as indicações de 116 

Comissões Avaliadoras para estes processos de promoção, considerando que a UFABC tem 117 

cerca de 16 anos de existência e vários docentes que ingressaram no começo da Universidade 118 

estão agora atingindo o tempo mínimo necessário para se candidatarem à promoção para a classe 119 

E – Titular de carreira, resultando num grande volume de solicitações para os próximos anos. 120 

Sugeriu que as comissões sejam criadas por grandes áreas. Após questionamentos e sugestões, o 121 

tema foi mantido na pauta do Expediente. 3. Prorrogação no prazo e alteração de demanda – RTI 122 

FAPESP 2017/23640-6 – Relator: Cesar Augusto João Ribeiro - Cesar apresentou seu relato 123 

favorável à aprovação do relatório e da proposta de aplicação do recurso restante da demanda. 124 

Comentou que havia notado algumas inconsistências no relatório, mas que estas foram corrigidas 125 

pela Divisão Administrativa. Destacou ser necessário verificar se as obras de adequação das 126 

capelas e quadro elétrico estão sendo realizadas pela Pró-Reitoria de Planejamento e 127 

Desenvolvimento Institucional (PROPLADI), dado que o CCNH está realizando a contrapartida 128 

nos termos acordados com a Pró-reitoria de Pesquisa (PROPES). Marcia comentou que a 129 

Prefeitura Universitária informou, no final de setembro de 2021, que estava previsto o ajuste da 130 

capacidade elétrica mas que aguardava a liberação de recursos previstos pela PROGRAD por 131 

meio de emenda parlamentar para poder executá-lo. Acrescentou que a PROPES havia se 132 

reunido com a PROPLADI em janeiro de 2022 acerca da questão das capelas, e que a 133 

PROPLADI estaria dando encaminhamento à estas demandas. A direção contatará os três órgãos 134 

solicitando informação sobre o desenvolvimento e a previsão de execução destas obras. Esgotada 135 

a discussão, a presidência propôs a elevação do tema à Ordem do dia, sendo acatada. Em 136 

votação, o tema foi aprovado por unanimidade. 4. PPC Transitório da Licenciatura em Química – 137 

Relator: Marcelo Zanotello. Marcelo apresentou seu relato favorável à aprovação do projeto 138 

pedagógico de curso proposto, que visa atender aos discentes que ingressaram na UFABC entre 139 

2020 e 2022 pelo curso de Licenciatura em Ciências Naturais e Exatas, já que o PPC atualmente 140 

em vigor tem por área única de ingresso o Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T). 141 

Considerando a recomendação da Procuradoria Jurídica de que este PPC seja apreciado por todas 142 

as instâncias até 31/05/2022, a presidente propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo 143 

acatada. Em votação, o PPC foi aprovado com uma abstenção (Marco Antonio, por ser parte 144 

interessada). Esgotada a pauta, o presidente deu por encerrada a sessão às dezessete horas e 145 

quarenta e seis minutos, da qual eu, Priscila Nakano Arakaki, Secretária Executiva do CCNH, 146 

lavrei a presente Ata. 147 
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